

Chapitre 2 : l'invention de la citoyenneté dans le monde antique.

I/ Qu'est-ce qu'Athènes ?

Athènes est l'une des 750 cités (polis) que compte la Grèce. Son territoire s'appelle l'Attique et sa superficie est d'environ 2600 km². (la moitié du département du Nord).

L'Attique est composé de deux ensembles : l'Asty et la Chôra (voir schéma).

Comme toutes les cités, Athènes est une **cité-Etat**. Grâce à sa flotte (trières), elle domine la Méditerranée (thalassocratie).

Malgré l'existence de 750 cités, les grecs ont le sentiment d'appartenir à la même communauté : même langue, culture, Dieux... dédain envers les barbares.

I/ Qu'est-ce que Rome ?

Rome est au départ, tout comme Athènes, une **cité-Etat**. Cependant, Très vite, elle va partir à la conquête d'abord de l'Italie, puis des terres irrédentes et enfin de l'ensemble du bassin méditerranéen. Elle va alors bâtir un immense empire (5 millions de km² et 50 millions d'habitants) qui s'implantera sur plusieurs centaines d'années. Pour sa part, la Gaule est conquise par Rome en - 51 à la suite de la défaite d'Alésia (Extrait vidéo Vercingétorix). A la fin du II ap JC, l'empire romain est à son apogée : la cité de Rome est devenue un EMPIRE qui borde le BASSIN MEDITERRANÉEN , qui s'étend du Nord au SUD du MUR D'HADRIEN à l'ATLAS SAHARIEN avec la ville de TIMGAD et de l'Espagne au PROCHE ORIENT.

L'UNITÉ et la **PAX ROMANA** (paix romaine) de l'Empire sont maintenues de plusieurs manières :

- Par la force, A l'aide du **LIMES** (frontière fortifiée) et des COLONIES militaires.
- Par la romanisation, c'est-à-dire la diffusion de la culture : mode de vie, construction de bâtiments (théâtre-cirque- terme).
- Par la loi en donnant la citoyenneté individuellement ou massivement (voir carte mentale).

II/ Être citoyen athénien c'est accepter le système politique original pour l'époque : la **démocratie**. Celle-ci s'est imposée à la fin du Vème. s. av. J.C. Des réformateurs l'ont mises en place. Parmi eux : Solon, Clisthène, Périclès...

Pour devenir citoyen de naissance il faut , à partir de -451, être né des deux parents athéniens.

Être citoyen athénien comporte des droits (héritage, indemnité de présence à l'Ecclésia : le **misthos**) et des devoirs : faire son éphébie, participer à la vie politique ou encore la défendre la cité (hoplite pour les plus modestes ou cavalier pour les plus riches). Les plus riches citoyens ont le devoir moral de financer les **liturgies** (pièces de théâtre, triérarchie car Athènes est une puissance maritime : une thalassocratie). Enfin, il y a le devoir religieux, la participation aux Panathénées.

Voir carte mentale

II/ Être citoyen romain.

Avant 212, la citoyenneté romaine s'acquiert de plusieurs façons. Bien sûr, par la naissance, mais aussi par la richesse, la volonté de l'empereur ou encore le service militaire...

Quel est l'avantage d'être citoyen romain lors d'un procès ?

Un citoyen romain a le droit à un procès dans tout l'EMPIRE ROMAIN et ne peut pas subir des sévices physiques, il a donc un STATUT JURIDIQUE qui prime sur le droit local. Il ne peut qu'être jugé par des magistrats romains et peut recourir au jugement de l'empereur en dernier recours. on reconnaît le citoyen par son habit, il porte la toge et bénéficie de la **tria nomina** (nom légal du romain : prénom, nom et surnom). Comme à Athènes, les plus riches des citoyens financent des spectacles, la construction de bâtiments...c'est l'**évergétisme**.

Quels sont les devoirs du citoyen romain ?

Il doit effectuer un service militaire dans la LEGION ROMAINE. Il paie des impôts indirects comme la succession (5 %), il doit effectuer des magistratures dans la cité.

Voir carte mentale

III/ Quelles limites pour la citoyenneté à Athènes ?

La citoyenneté n'est réservée qu'à une minorité. Elle privilégie le droit du sang (être né de parents athéniens). Beaucoup en sont exclus : les femmes, les métèques et bien sûr les esclaves.

De nombreuses critiques sont présentes :

Les magistrats sont souvent issus de riches familles (Périclès).

L'art oratoire permet de manipuler les citoyens (les démagogues, les sophistes)

Certains souhaitent un pouvoir plus oligarchique (pouvoir des riches)...et remettent en cause l'efficacité de la démocratie : c'est le cas de Platon voir doc.

III/ Quelles limites pour la citoyenneté romaine ?

Au contraire d'Athènes, la citoyenneté à Rome est ouverte, généreuse. Ceci passera par de nombreuses lois dont deux capitales.

- Les tables claudiennes en + 48 (voir doc.).
- L'édit de Caracalla en 212.

Cependant, si beaucoup ont acquis la citoyenneté romaine, celle-ci n'implique plus de droits politiques sous l'Empire, puisque la totalité du pouvoir est dans les mains de l'empereur. Rome n'est pas une démocratie.

